

Auf welchen Tag fällt der Schwörmontag?

Alljährlich um diese Zeit taucht in Ulm die Frage auf, an welchem Montag denn nun der Schwörtag sei. Viele tippen auf den dritten Montag im Juli. Das haut zwar manchmal hin, aber dann nicht, wenn der Erste des Monats auf einen Samstag, Sonntag oder Montag fällt wie etwa in diesem Jahr.

Doch ist die Regel zur Berechnung des Schwörmontages wesentlich einfacher, nur scheint sich merkwürdigerweise noch nicht herumgesprochen zu haben. Sie lautet:

Schwörmontag ist am vorletzten Montag im Juli.

Das ist die plausibelste Lösung, seit anno 1548 der St.-Georgentag – das ist der 23. April – von Kaiser Karl V. als Schwörtag außer Kraft gesetzt wurde. Von 1558 an wurde im August geschworen, und zwar

am Montag in der Laurentius-Woche. Laurentii ist am 10. August.

In diesem Jahrhundert wurde der Schwörmontag zunächst am zweiten Monat im August gefeiert, nach dem Zweiten Weltkrieg am ersten Montag im August. Diese Lösung gefiel aber dem Einzelhandel nicht, weil dadurch der Schwörmontag und der damit verbundene vorzeitige Ladenschluß dem Schlußverkauf ins Gehege kam. Denn der beginnt in der letzten Juli-Woche.

Und so wurde der Schwörmontag kurzerhand in die vorletzte Woche gelegt, was im Grunde ebenso leicht zu merken ist wie vor 1548 der Georgen-Tag.

Wann ist denn nun in diesem Jahr Schwörmontag? Der vorletzte Montag ist der 24. Juli, und auf dieses Datum fällt heuer der Ulmer Nationalfeiertag. *pn*